

# SANCHO PANZA

Periódico político, jocoso y de variedades

AÑO I

San José, C. R., 11 de diciembre de 1897.

Nº 4

Redactor Propietario

**RAFAEL ALPIZAR A.**

## ADVERTENCIAS

Este periódico se publicará todos los sábados si las DIVINIDADES así lo permiten.

Será de oposición..... ¡naturalmente!

SANCHO PANZA

se compra..... pero no se "vende". Cada ejemplar vale 5 centavos, ¡una bicoca!

## Sancho Panza

### LOS ESBIRROS.

Así como Jesucristo el Manso apostrofó á los egoístas y avaros con el dictado de "sepulturas

blanqueadas" así todos los que admiren las morales doctrinas de aquel HOMBRE-DIOS debieran apostrofar á los esbirros con el nombre, no ya de sepulturas, sino de *osarios inmundos*.

Si porque en el cerebro de esos miserables se acopian y germinan la desvergüenza y el cinismo que producen todo lo malo, en especial la calumnia como hija primogénita. ¡Desgraciados! Como á los mochuelos, la luz del sol les debe molestar, pero el hambre, más poderosa que la refracción solar, los obliga á tener los ojos abiertos.

El infierno también tiene sus bienaventuranzas. Una de ellas es "Bienaventurados los esbirros porque de ellos será el reino de Satanás, en donde habitarán en compañía de los reptiles y los batracios".

En vida los conocemos. Parece que llevan en su frente el sello vil. No pueden ocultarse. Eso nos basta!



Si serán nicaragüenses..... ¡hum! me inclino más á creer que sean los 24,000 valientes quijotes!

## PARRAFITOS

Las siguientes líneas son copiadas de la prensa extranjera, que se ha ocupado en diferentes ocasiones de la penosa situación política de nuestro agobiado país:

“Cuando un Reyna Barrios improvisa la farsa de la “Unión Centroamericana” y halla pretextos para convocar y reunir una Asamblea Constituyente, ha concertado ya sus planes proditorios. Ha pensado en imponerse.

Cuando un Rafael Iglesias inventa la fábula de los Municipios y anda—de ceca en meca,—dando bailes y banquetes y provocando o promoviendo las *sediciones*, ha preparado ya todos sus proyectos usurpadores. Está resuelto á *reelegirse*.

La voluntad libre del pueblo costarricense no será la que haga permanecer en el poder al señor don Rafael Iglesias, y aquel pueblo viril y trabajador puede mañana, ú otro día, pedir estrechas cuentas á los que conculcan su derecho.

¿Que no recordará don Rafael Iglesias el patriótico ejemplo de don Bernardo Soto? ¿Que no puede, ante su sed de poder, tener algo de cariño por su suelo y dejar que se dé el gobernante que libremente quiera darse? ¿Quién sabe!...

Y después á estos pueblos rebeldes que no agachan la cabeza, que no quieren soportar el yugo que se les impone; que recuerdan que son personas y no cosas y que han nacido á la vida libre, se les trata de ingobernables, de facciosos y otras cosas más... y va de chicote!!!...

Nada valen el derecho, la justicia y la libertad. La soberanía popular es un mito. ¡El principio de autoridad debe respetarse! y éste es un garrote en las manos despiadadas de un usurpador y tirano.

Pueden y deben adoptarse candidatos de ideas bien definidas: candidatos que aunen sus aspiraciones y tendencias en el sentido de afianzar el predominio de los principios liberales y pongan valla infranqueable á los que pretendan alcanzar el poder público para enseñorearse en él, sin pensar en otra cosa que en destruir los avances alcanzados á costa de tantos y tan cruenos sacrificios

¡¡Dios salve á Costa Rica.....!!”

## ¡ GUERRA.....!

—:o:—

No corre otro rumor: ¡guerra! dicen los honrados ciudadanos, ¡guerra! gritan los jóvenes, ancianos, niños y mujeres: y el viento se lleva consigo ese grito para que sea repetido por todas las bocas. ¡Guerra... guerra... guerra! se oye decir y sin embargo nada se sabe de cierto. Que se fortifica Limón, que se mandan fuerzas por tal punto, que por el otro hay gente armada... ¡cuánto se dice y qué poco se sabe! Los nicaragüenses avanzan hacia nosotros; ellos quieren sangre; ellos quieren la ruina, el retroceso, puesto que no es otra cosa la guerra; pues entonces, si nuestros vecinos del Norte desean que sus aceros se crucen con los nuestros, ¿por qué en Costa Rica estamos tan frescos? ¿por qué, sin pérdida de tiempo, no les salimos á su encuentro para darles una leccioncita que bien merecen y que hace tantos años piden?

Tiempo es ya de aclarar el asunto, de saber á qué atenernos en caso de guerra con Nicaragua: ¿y quién es el llamado á dar luz en este sentido? ¡Pues el Gobierno! Pero éste permanece *tranquilo*, contentándose con saberlo todo y haciendo que el pueblo costarricense ignore lo que pasa y las consecuencias que sobre éste pueden sobrevenir. El Gobierno debe ya, por medio del órgano oficial, decir lo que hay, lo que pasa, lo que se espera, lo que debe hacerse en pro de la patria querida: debe ya el Gobierno excitar al pueblo, alentarle, darle instrucciones, ponerle en sus manos el *Remington*, el *Winchester* ó el machete: en fin, el Gobierno debe ya explicar la situación, el peligro, el modo de marchar al campo de batalla y vencer á los belicosos vecinos del Norte, cosa que, en verdad, más sencilla no puede encontrarse: no somos soldados, ya lo hemos dicho, pero sabemos morir sin volver el rostro ni dar un paso atrás.

En caso de guerra con Nicaragua, nuestro Gobierno debe por completo olvidar los odios interiores, y contar como soldados á todos los costarricenses: se trata de defender el suelo patrio, y estamos seguros que el mayor enemigo del Jefe actual de la Nación acudiría á su lado manifestándole: “bajo sus órdenes me pongo: no presto servicios al Gobierno: soy soldado y á mí

patria es á quien sirvo y por quien doy mi vida entera”!

Si es realidad la guerra, ¡que venga cuanto antes! Si es mentira... ¡abajo los farsantes y abajo quien perturba de ese modo el orden de un país tan laborioso como Costa Rica!

LITERATURA

UN DESPOTA

(Imitación)

Mató la *Libertad*, ahogó el talento de la fuerza brutal haciendo alarde, fué á un tiempo mismo déspota y cobarde, y al mandar hizo *ley* su pensamiento:

Fomentó de la *Patria* el hundimiento con la ambición que entre sus venas arde; mas de su vida en la espantosa tarde, del *pueblo* lo arrojó el sacudimiento....!

Pisotear las virtudes... fué su tema! fusilar al rendido... fué su gloria! fué defraudar y corromper su lema.

Soberbia y villanía... esa es su historia....! Ya el *pueblo* ni le lanza su anatema, porque tiene olvidada su memoria...!!

SIMÓN GONZÁLEZ CHACÓN

PICA—PICA

—Amigo Sancho, mi buen amigo, no me sale el *cuerpo del susto* con esa cuestión de guerra con Nicaragua

—No te apenes, mi caro Tartarín, aunque los zapateros están haciendo su agosto con la cuestión caites, la cosa no pasará de ser *cosa*. Pero si la tan cacareada guerra tuviera efecto... no te apenes, amigo Tartarín, mi buen amigo, que según cantan por ahí, tenemos 24,000, sí, 24,000 que á no dudarlo salvarán la Patria... poniendo los primeros pies en polvorosa.

—Vamos á ver si Basilisco, el célebre, el multicolor como el camaleón, el que á cuello tendido grita donde quiera, vamos á ver, digo, si marcha en la vanguardia á *Pinolerania*....

—Cá! hombre, marchará de seguro á la vanguardia de la compañía de Villadiego.

—¿Por qué será, señor Roñoñón, que andan ahora los civiles de *capa cúida*?

—Pues amigo:

1º porque no les hacemos caso, y 2º (y el más importante) porque como nos están sonando el cocharro por el Norte ellos, los *invictos* 24,000 *para que no se diga*, tienen que ir los primeros..... y ya U. comprende!

En un examen de aritmética.

—¿Cómo haría Ud. para multiplicar un número por la unidad seguida de ceros?

—Según y como: si fuere aritméticamente me bastaría agregar al número tantos *ceros* cuantos lleva la unidad; pero si se deseara multiplicar políticamente, como en elecciones por ejemplo, haría votar á cada individuo 2, 3, 4 ó más veces, según me conviniera; v. gr.: de 240 podría muy bien hacer 2400, 24000 ó más si fuere necesario.

—Aprobado con especial mención!

Periodista independiente  
Durante algún tiempo fui.....  
Al Gobierno me vendí  
Convirtiéndome en un ente.

M.g..L . S.L.Z.R

Yo soy un aventurero  
Y en todas partes arribo  
Y mucha plata recibo  
Porque soy *digno* guerrero.

L.N.D.S PL.Z.

La aventura de los batanes

¿Quién no ha leído ese libro que ha inmortalizado el nombre de don MIGUEL DE CERVANTES? Don Quijote y Sancho Panza son dos tipos que los vemos donde quiera: ni faltan Quijotes que pretenden ser los predestinados, los providenciales, ni Panzas que no ven en la vida más objetivo que la satisfacción de sus necesidades materiales.

Los rumores de una probable guerra con Nica-

ragua nos hace recordar la ridícula aventura de los batanes.

Desgraciadamente hay muchos que no conocen esa historia.

De todo lo que se dice de la guerra no tenemos aun noticias definitivas o ciertas y en vista de esto nos preguntamos si no será ello ruido de batanes?

También puede resultar algo serio, y para entonces ¿sabe el pueblo lo que una guerra significa?

El sacrificio de nuestras vidas y de nuestras propiedades, la miseria, el hambre y muchas más calamidades.

¿Y cuáles son las causas que puedan producir un rompimiento entre dos pueblos? Entre cien guerras habrá una justa. La guerra hoy no se explica sino como una aberración humana. Las más de las guerras son producidas por la ambición de unos pocos.

Las causas de la actual situación con nuestros vecinos son bien conocidas, y si todo no resultare ruido de batanes, y el pueblo se ve en el aprieto de sufrir más humillaciones, con su pan se lo coma, y bien merecido lo tendrá y... en boca cerrada no entra mosca y al buen callar llaman

SANCHO.

En una botica.

—Véndame un diez de pastillas de las que veo en ese frasco y que sirven para el dolor de estómago.

—No son pastillas, caballero: son retratos.

## AVISOS ECONOMICOS

### REMATE

A las 12 de la noche del 33 de febrero próximo, se rematará al mejor postor y POR DETRÁS de *La Tigrilla*, un establecimiento tipográfico pequeño pero que, sin EMBARGO, contiene tipos de todas clases.

Salsipuedes, diciembre de 1897.

### BUEN NEGOCIO

El que necesite carneros, que acuda cuanto antes a la *Calle del Retrato*, en donde se dan por docenas.

Villa de la *Reforma*, diciembre del 97.

## OPORTUNIDAD

Se necesita un zapatero para que haga 24,000 caites que urgen para los señores condecorados que irán a las fronteras.

## AL PÚBLICO

Por el lado de la *Dolorosa* se vende guaro con *esbirritina* y rica chicha de mora.

## DE IMPORTANCIA

Se venden *Corrales* a bajo precio; cualquier *Vaquero* puede hacer buen negocio.

## ¡ATENCIÓN!

Necesitamos 24,000 botones rojos para los disfraces de las próximas fiestas cívicas.

T. P. Go. y C<sup>a</sup>

## DIRECTORIO PROFESIONAL

### ABOGADOS

PEDRO PESETA ZELEDONIO.—Despacho de conveniencia en asuntos político-judiciales.—No-tallado en protocolo de varias fojas.—OFICINA: Calle del Camaleón, frente a las "seis de la tarde," cerca de los "7 colores"

TOTÍN AFILAR G.—A-bocado y Notallo.—Especialidad en asuntos municipales.—Despacho: Calle del "Que venga" Número S 300.—

SIDRA MARIMBA CASCARÓN, a-bocado.—Estudios especiales sobre el Código in-Estético.—Bufete: Calle de los Feos, número único.

OCHAVO LECHE.—Asuntos diplomáticos. Enseñanza gratis a los aspirantes a Consulados. Lecciones a los ATTACHÉS. Oficina: Avenida del Petulante. N° 23437868.

FITOS CONOZCO.—Despacho en asuntos de contrabando de "Mama Canuta."—Plaza de la Fábrica.

### MEDICOS

SALARIO TEPUEDO.—Especialista en las enfermedades de las Ratas y de los Gatos. Método para tornarse alto, seco y delgado, cayendo siempre parado.

Habitación: "El Palacio" número "Métete en todo."

Imprenta de Jenaro Valverde.—Calle 20 S. N. 443.